

# LA VERTE FEUILLE

Périodique toutes-boîtes distribué pédestrement à Rixensart, Genvall et Rosières

Octobre 2020 / N° 83 / RIXENSART

## ÉDITO

*Vite, vite... se retrouver !*

*Habités à courir d'une activité ou d'un rendez-vous à un autre, nous avons connu un arrêt singulier et quelque peu brutal de toutes nos activités sociales, culturelles, familiales, professionnelles, scolaires, etc.*

*Cette crise sanitaire a été rythmée par de nombreux changements et incertitudes. Elle a mis en exergue des difficultés multiples pour chacun d'entre nous. Nous avons par la même occasion tous constaté de nouvelles « bonnes habitudes » : entraide, partage, solidarité, découverte de la nature, etc. L'occasion de se rappeler à quel point le lien social et le contact humain sont les moteurs de notre vie.*

*Cette crise sanitaire a dès lors démontré l'urgence politique de revoir nos priorités et de repenser la société de demain.*

*Dépêchons-nous de nous retrouver et de recréer ce nouveau lien social, fût-il empreint de distanciation physique, et de prendre le temps de réfléchir à tous ces petits changements pour la société de demain.*

*Nous sommes très heureux de vous retrouver et nous serions ravis de partager avec vous avis et réflexions sur l'actualité rixensartoise. N'hésitez pas à nous contacter ([ecolorixensart@gmail.com](mailto:ecolorixensart@gmail.com)). Bonne lecture !*

Amandine HONHON,  
Cheffe du groupe Ecolo.

AU CŒUR DU  
CHANGEMENT

ecolo



## AU SOMMAIRE

- p. 1 ► Édito
- p. 2 ► Merci aux services communaux et au CPAS !
- p. 3 ► Projet Château de Mérode – La position d'Ecolo
- p. 4 ► Personnes à mobilité réduite – Accessibilité des gares
- p. 5 ► PMR : le double langage de la majorité / Trop d'abattages d'arbres ?
- p. 6 ► Des chèques commerces, sports et cultures pour les habitants
- p. 7 ► Un McDo veut s'implanter à Rixensart
- p. 8 ► Bonnes habitudes post-Covid



## MERCI AUX SERVICES COMMUNAUX ET AU CPAS !

Bien des professions, parfois peu valorisées, ont été mises à l'honneur – à juste titre – à l'occasion de la pandémie que nous avons vécue et vivons encore. Grâce à elles, nous avons été soignés, avons mangé, avons été en sécurité, etc.

Ici, nous voudrions plus particulièrement saluer le travail des employés communaux et de ceux du CPAS qui ont soit assuré la continuité des services dans des circonstances parfois compliquées, soit se sont réinventé un métier (call-center de crise ou confection des masques, par exemple).

Nous tenons à adresser tous nos remerciements aux travailleurs de terrain et aux acteurs des services administratifs, parfois confrontés à une réalité stressante ou anxiogène, pour leur travail au service de la population rixensartoise.

Nous invitons la majorité à œuvrer à un meilleur soutien de ces services aussi après la crise.

Gérard DIVE



# CHÂTEAU DE MÉRODE

## LA POSITION D'ÉCOLO

### *concernant la demande de permis d'urbanisme pour des aménagements*

Le château de Rixensart, patrimoine exceptionnel de Wallonie, et son domaine sont sans aucun doute des joyaux de notre commune. Ils ont été rachetés en novembre 2018 par la Fondation Mérode-Rixensart, créée pour l'occasion dans le but de rénover le site et lui rendre son lustre d'antan.

La Fondation a, dans un premier temps, déposé une demande de permis d'urbanisme pour l'aménagement de deux aires de stationnement (152 et 146 places) et des abords dans le parc du château, ainsi que d'une tente événementielle (temporaire) de 523 m<sup>2</sup>. Devant les multiples oppositions suscitées par ce projet, une version révisée a été déposée... toujours problématique.

Comme la plupart des habitants, nous attachons une importance particulière à la conservation de ce patrimoine et au développement des activités qu'il peut accueillir dans le respect et la préservation de sa richesse environnementale et de la tranquillité du quartier.

Nous avons consulté, avec le plus grand intérêt et dans tous ses détails, les demandes successives de permis afin d'en connaître tous les éléments et impacts, tant sur le plan environnemental qu'au regard de ses répercussions en termes de bruit, d'énergie, de mobilité et de culture.

En l'état, il nous semble contenir de trop nombreuses dérogations, disproportionnées au vu de leurs incidences sur notre environnement, au sens large du terme. Nous restons donc défavorables au projet tel que soumis à la Commune. Il est essentiel qu'il soit revu, accompagné d'une étude approfondie sur ses incidences environnementales, sonores et lumineuses, et respecte des mesures strictes en matière de préservation de nos espaces afin de s'inscrire dans un développement durable, tant pour la préservation des espaces naturels que pour la mobilité. Tous les détails de l'analyse se trouvent sur notre site Web.



Vincent DARMSTAEDTER

# PERSONNES À MOBILITÉ RÉDUITE

## *Les gares de Rixensart et Genval, toujours peu accessibles*

En Belgique, les personnes à mobilité réduite représentent près de 40 % de la population, si l'on compte les personnes âgées, les personnes en situation de handicap, mais aussi les poussettes et vélos. Rixensart n'échappe pas à cette statistique et l'accessibilité de ses voiries reste problématique. Tout particulièrement l'accès aux



gares de Genval et Rixensart.

En effet, les travaux du RER, débutés en 2009 à Genval et en 2011 à Rixensart, n'ont pas cessé de susciter des difficultés en termes d'accessibilité et de sécurité pour les navetteurs.

Malgré les garanties formulées par la SNCB depuis de nombreuses années, la situation ne s'est pas améliorée. Postposés à de nombreuses reprises, les travaux permettant

l'accès aux voies par des ascenseurs, enfin prévus pour la fin 2019, puis reportés en mai 2020, n'ont toujours pas été réalisés à ce jour...

L'inaccessibilité des gares est un fait inacceptable et, lors de la séance du Conseil communal du 25 septembre 2019, notre groupe Ecolo a demandé au Collège d'en faire une priorité politique. Nous avons proposé de mener tous ensemble une action médiatique afin de faire entendre notre voix.

Vous avez été nombreux à répondre à l'appel lancé par l'ensemble du Conseil communal en vous rendant le samedi 16 novembre 2019 sur la dalle de la gare de Rixensart afin de dénoncer l'absence de toute infrastructure d'accès direct aux quais pour les personnes à mobilité réduite. Notre groupe Ecolo se félicite du succès de cette action, relayée largement par les médias. Elle a permis de sensibiliser à nouveau sur cette problématique dans de nombreuses communes. Notre objectif est désormais de continuer à maintenir la pression aux niveaux communal et fédéral pour assurer l'accessibilité de nos gares dans les prochains mois. Aux dernières nouvelles, les deux ascenseurs de la gare de Rixensart et un ascenseur pour Genval sont désormais prévus pour décembre 2020. Pour le deuxième ascenseur à la gare de Genval, nous devrions encore attendre le second semestre 2021.

Amandine HONHON

## Le double langage de la majorité

Quand il s'agit de manifester sur la dalle de Rixensart et d'accorder des interviews, le Collège est bien là pour réclamer des mesures en faveur des personnes à mobilité réduite (PMR) dans nos gares. C'est populaire et sans frais : la décision dépend d'un autre niveau de pouvoir. Critique facile, direz-vous ? Non ! Lorsqu'une mesure en faveur des PMR dépend de la commune, la majorité S'Y OPPOSE !

Conseil communal de mai : la majorité souhaite régulariser l'empiètement d'un commerce sur les trottoirs des Papeteries de Genval. Ecolo s'insurge : on ne régularise pas une infraction au détriment des PMR et des malvoyants en créant un obstacle sur la voie publique. La mesure est adoptée majorité (moins trois abstentions) contre opposition (Ecolo, Défi, Proximité). Ce magasin occupe désormais une partie du trottoir pour disposer ses produits, avec pour obligation de maintenir un espace libre du trottoir de 1,80 m – dont le respect semble déjà aléatoire. Voilà un exemple concret de la politique de la majorité en faveur des PMR !

Gérard DIVE

### TROP D'ABATTAGES

### D'ARBRES À RIXENSART ?

Ce 27 mai 2020, Ecolo Rixensart a exprimé son inquiétude, en Conseil communal, face aux nombreux abattages d'arbres – entre autres, qualifiés de « remarquables » – survenus en pleine période de nidification sur des terrains privés, dans des zones protégées classées Natura 2000.

Nous avons évoqué l'insécurité juridique qui persiste et insisté sur la nécessité d'agir en citant la Déclaration de Politique communale (cadre de vie) adoptée par la majorité : « l'environnement doit être préservé ».

Le Collège confirme qu'une révision de la réglementation est à l'étude et que des dispositions ont été prises vis-à-vis de certains abattages. Suite à notre intervention, l'engagement a également été pris au Conseil communal d'écrire au gouvernement wallon afin de signaler la nécessité de revoir le CODT en vue de renforcer la protection de la biodiversité et des arbres remarquables en particulier. Nous resterons vigilants !



Fabienne PETIBERGHEIN

## DES CHÈQUES COMMERCES, SPORTS ET CULTURES À DISPOSITION DE LA POPULATION

Les commerçants locaux et indépendants ont été tout particulièrement touchés par la crise sanitaire qui s'ajoute aux difficultés liées, entre autres, aux nouvelles implantations de la grande distribution et au commerce électronique. Ecolo Rixensart ne cesse d'insister sur l'importance d'une réflexion sur la dynamisation du commerce à Rixensart afin de soutenir l'économie locale et de revitaliser l'attractivité du centre de nos villages.



Lors du Conseil communal du 27 mai dernier, nous avons à nouveau interpellé le Collège sur les mesures envisagées pour soutenir les commerçants et les indépendants de la commune, à l'instar de la kyrielle d'initiatives complémentaires aux mesures fédérales et régionales prise par d'autres communes. Nous avons, à cette occasion, demandé la mise en place rapide de deux mesures concrètes, à savoir un chèque « commerce local » et une concertation formelle

avec nos commerçants et indépendants. L'objectif de cette concertation est de mener une réflexion formelle et globale en dialogue avec l'ensemble de nos commerçants quant au développement commercial sur notre commune. Comment redynamiser nos centres-villes ? Quelles sont les difficultés et besoins de nos commerces locaux et de proximité ? Quel équilibre entre commerce local et grande distribution ? Depuis lors, nous nous réjouissons de constater que plusieurs mesures ont été prises par le Collège. Tout d'abord, celui-ci a lancé le **Guide des commerçants** (<http://www.rixensart.be/vivre-a-rixensart/guide-des-commerçants>).

De plus, Rixensart a répondu à l'appel à projet « Place aux Artistes » afin de stimuler la relance de la culture mais aussi des loisirs, du tourisme, de l'Horeca et des commerces locaux.

Enfin, différents chèques sont mis à la disposition de la population afin de relancer l'économie locale :

- depuis le 5 octobre, chaque ménage peut demander des **chèques « Commerces »** destinés à la consommation locale de plusieurs montants : 5 €, 10 €, 20 € et

50 €, et ce pour un montant maximum de 200 €, dont 20 % sont remboursés par la Commune.

- Chaque habitant recevra un **chèque « Sports et Cultures »** d'un montant de 10 €.

Toutes les informations sont disponibles sur [rixensart.be](https://www.rixensart.be) et sur notre page Facebook (<https://www.facebook.com/EcoloRixensart>).

Nous espérons que ces premières mesures répondent aux besoins de nos commerçants et indépendants et constituent une première étape vers une démarche pérenne de développement du commerce local et ce, indépendamment de la période de crise sanitaire.

Amandine HONHON

## UN McDO VEUT S'IMPLANTER À RIXENSART

Les citoyens sont de plus en plus nombreux à se diriger vers les commerces de proximité et leur offre de produits locaux. Par contraste, nous assistons au développement continu de projets d'implantations commerciales de la grande distribution. Projet envisagé : l'établissement d'un McDonald sur le rond-point Hanin, entre le Carrefour et les petits commerces implantés à quelques pas. Ce projet s'ajoute au projet de Colruyt de l'autre côté du rond-point, ce qui aura un impact indéniable sur l'engorgement de cet axe principal de Rixensart. Nous sommes nombreux à émettre des craintes face à ce projet en termes d'impact sur la mobilité, mais aussi de nuisances sonores et visuelles.

Nous nous interrogeons également sur l'équilibre et la compatibilité de ce projet de consommation industrielle et à échelle mondiale avec les objectifs locaux de développement durable que nous, citoyens et politiques, voulons atteindre.

Nous vous tiendrons informé dès que l'enquête publique sera ouverte et publierons notre analyse du dossier. Comme nous l'avons formulé à maintes reprises, ce dossier rappelle l'importance d'adopter un **Schéma communal de développement commercial**. Il s'agit du seul outil permettant au Collège de définir une réelle politique commerciale basée sur une vision globale et assurant un équilibre entre les différentes formes de commerces. Ce Schéma permet plus particulièrement au Collège de prévoir des critères supplémentaires à prendre en considération lors de l'octroi d'un permis d'implantation commerciale à Rixensart. Nous serions très heureux de participer et soutenir le Collège dans cette démarche, si celui-ci décide de s'y atteler.

Amandine HONHON

# ecolo

## AU CŒUR DU CHANGEMENT

### BONNES HABITUDES POST-COVID

*Nous avons connu une période singulière rythmée par de nombreux changements et incertitudes, un réel bouleversement de notre quotidien. Nous avons tous dû nous adapter pour faire face à des situations inédites : télétravail, limitation de nos déplacements, fermeture des commerces non essentiels, enseignement à domicile, difficultés financières, restriction des contacts sociaux, recherches d'emplois compromises, etc. Des difficultés évidentes pour chacun d'entre nous.*

*Comme le disait Chateaubriand : « Les moments de crise produisent un redoublement de vie chez les hommes ». Alors, de quoi avons-nous redoublé, nous, citoyens rixensartois ?*

*Nous avons redoublé de solidarité, tout particulièrement pour la confection et la distribution de masques, pour aider nos voisins plus âgés en faisant leurs courses, par nos pensées pour les personnes travaillant en première ligne.*

*Nous avons redoublé de moments en famille, de rencontres et de partages virtuels.*

*Nous avons redoublé de découvertes de merveilleux commerces locaux, de sentiers de promenade, de routes presque désertes pour marcher ou rouler à vélo.*

*Nous avons redoublé d'idées pour occuper ces semaines, chacun chez nous.*

*Nous avons peut-être même eu le temps d'avoir réappris à vivre, autrement, plus lentement, plus sereinement.*

*Certains ont attendu impatiemment le retour « à la normale », « comme avant », pendant que d'autres rêvaient de pouvoir continuer cette « slow life », un quotidien plus apaisé. Avons-nous besoin et envie que tout reprenne « comme avant » ?*

*Nous avons constaté de nouvelles « bonnes habitudes » durant cette période singulière ? ... Et si nous décidions de garder certaines d'entre elles ?*

Jenna CALONGER



<https://www.ecolorixensart.be>

<https://www.facebook.com/EcoloRixensart/>  
[ecolorisensart@gmail.com](mailto:ecolorisensart@gmail.com)